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CONSEIL DE QUARTIER PORT MARIANNE 

19 Mars 2024 

 
Lieu : Maison pour tous Frida Kahlo                                                                  Heure : 18h30-20h 
 
ORDRE DU JOUR 

1. Projet de mise en art du Pont de la Lironde - présentation des artistes  
2. Retours sur le forum inter-instances du 2 mars 
3. Informations sur démarche Montpellier Change avec Vous 
4. Projet d’application de parcours  
5. Projet sur la parcelle inondable RZ55 
6. Validation de la description du quartier sur la page internet des conseils de quartier 
7. Discussion autour d’un nouveau nom pour l’instance de ce grand quartier 

 

 

1. Projet de mise en art du Pont de la Lironde - Présentation des artistes  
 

Le projet vise à mettre en art la voûte du pont de l'avenue du mondial 98, qui permet la traversée de la 
Lironde vers le parc Charpak.  Ce projet permettra d'embellir cette traversée et de sécuriser les passants qui 
empruntent ce passage. Le plafond seul sera mis en art, les murs étant déjà un support à l’intention artistique 
des graffeurs. 
Une double consultation a été lancée pour sélectionner deux artistes différents qui vont collaborer pour 
concevoir et réaliser une œuvre originale. Cette création artistique se fera à l’appui d’une démarche de 
participation permettant la mobilisation des habitants du quartier. 
 
Le conseil de quartier est chargé d’émettre un avis pour les propositions d’artistes reçues. Préalablement à 
la séance, le cahier des charges a été diffusé aux membres de l’instance. Les principaux objectifs du cahier 
des charges sont :  

- Signaler la rivière dont le lit se situe dans le tunnel, entre les entrées et sorties qui sont végétalisées 
alors que la partie tunnel dans le noir ne permet pas à la végétation de pousser. 

- Mettre en avant la biodiversité animale et végétale des cours d’eau. 
- Utiliser une gammes chromatique propice au sentiment de fraicheur et de clarté. 
- Utiliser des peintures non toxiques pour l’environnement. 
- Co-créer l’œuvre avec le conseil de quartier et les habitants du quartier. 

Budget prévisionnel de l’œuvre globale (deux artistes) dont démarche de participation, avec intervention 
d’un prestataire en amont pour nettoyage et préparation préalable du pont : 55 000€. 
 
Analyse des propositions : 
3 offres ont été reçues dans les délais, dont 1 offre jugée inacceptable au regard de l’enveloppe prévisionnelle 
attribuée par le commanditaire pour chaque artiste sur ce projet. 
Les deux autres artistes ont été conviées à un temps d’échanges en séance pour se présenter et présenter 
leur proposition. Il s’agit de :  

- Atelier LMN –InSit’Arts 

- Aude B. – studio 411 

 

 Concernant la proposition artistique : 
Les éléments de propositions sont présentés par les candidates.  

Les retours des membres présents sont positifs : les sources d’inspiration proposées sont jugées pertinentes, 

les graphismes plaisent par leur luminosité et leur qualité.  
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Les éléments présentés sont appréciés, et les membres estiment qu’ils vont particulièrement bien s'intégrer 

dans le cadre existant, en le respectant et le valorisant.  

 

Proposition d’intention artistique AUDE B. (dont montage photo) 

 

 
 

Proposition d’intention artistique ATELIER LMN 

 

 
 
Concernant la démarche participative 
L’intention est de proposer plusieurs temps d’ateliers de co-création à partir des deux univers des artistes : 
univers du végétal ; en one line contour pour l’une et aplat de couleurs pour l’autre. 



3 
 

Les ateliers participatifs auraient lieu le samedi et/ou mercredi en intérieur, sur un créneau de 2 à 3h, sur 
avril et mai. Il serait possible de solliciter un public à partir de 8 ans, et d’inviter les riverains qui habitent à 
proximité.  Un groupe de 10 personnes par atelier est optimal. 
Une impression du motif général de la fresque serait réalisée sur un support au sol, pour y intégrer les 
éléments pensés par les participants. 
Les temps de co-création seront indépendants, les participants pourront venir à un seul atelier ou plusieurs. 
La réalisation finale in situ sera faite par les artistes sur échafaudages, le public pourra donc observer mais 

ne pourra pas réaliser la fresque finale. 

L’objectif est de réaliser la Fresque sur site en Juin/Juillet sur 3 semaines de chantier (17 juin au 5 juillet). Un 

temps de célébration / vernissage serait réalisé au début de l'été. 

 

Les membres du conseil de quartier soulignent l’importance de communiquer sur ces temps d’ateliers 

participatifs, et de les relier aux évènements et activités du quartier. 

Plusieurs dates sont partagées en séance pour prise en compte dans la démarche : 

- 6 avril - Balade urbaine et rencontre citoyenne avec M. le Maire dans le cadre de la démarche 

Montpellier Change avec Vous : pourquoi ne pas ouvrir les inscriptions aux ateliers à ce moment là ? 

- 28 avril – La fête du printemps (Bouge ton  quartier", organisée par l'association "Vivre Port 
Marianne" au bassin Jacques Cœur 

- 25 mai - La fête du Lez organisée par l’association Comité de quartier Port Marianne et la Maison 

pour Tous Frida Kahlo : un concours artistique est proposé autour de « Le Lez, notre Fleuve » 

- 9 juin – ne rien organiser car jour des élections européennes 

 

D’autres idées sont partagées pour bonifier la démarche : 

- Prendre contact avec les maisons pour tous pour prendre connaissance des autres évènements et 

dates adéquates. 

- Envisager une visite du site où sera réalisée la fresque avec les participants aux ateliers. 

- Solliciter les associations dont les comités de quartier pour relayer l’information. 

 

 

 

 

2. Retours sur le forum inter-instances du 2 mars 
 

Dans la continuité du premier forum de novembre 2023, un deuxième forum « inter-instances » était 

organisé le samedi 2 mars 2024 après-midi. 

 

L’objet de ce deuxième forum était de poursuivre les échanges autour de l’engagement citoyen sur le 

territoire, et plus particulièrement sur le fonctionnement des instances pour 2024/2025. 

M. le Maire est intervenu en début de séance, suivi par une prise de parole de Mme Séverine Saint Martin 

Adjointe au Maire en charge du renouveau démocratique ; Clara Gimenez Vice-présidente de Montpellier 

Méditerranée Métropole, déléguée à la Politique de la Ville et Cohésion sociale ; Véronique Brunet Adjointe 

au Maire en charge de la Jeunesse et du quartier Mosson et Celleneuve ; Jean Dominique Delaveau, Conseiller 

municipal délégué à la démocratie participative et inclusive, Vice-Président délégué au Conseil des Etrangers 

de Montpellier. Intervention en suivant de Monsieur Alain Faure, directeur de recherche en science politique.  

Des ateliers de réflexion collective ont ensuite été proposés aux participants. 

 

Quatre personnes présentes en séance ont participé à ce forum du 2 mars, et font leurs retours au groupe :  

- Présence de M. le Maire pour annoncer une évolution des dispositifs de participation, tenant à priori 

compte des retours du premier forum inter-instance. 

- Rapprochement des conseils de quartier et conseil citoyens en format Assemblée de quartier. 

Relevé de décisions sur ce sujet : 
Avis positif des membres du conseil de quartier sur les propositions présentées. 
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- Continuité du format inter-instances avec création de l’Assemblée citoyenne de Montpellier.  

- Pas encore de contours précis ni modalités détaillées de ce nouveau fonctionnement. 

- Intervention d’Alain Faure éclairante sur les propositions. 

- Ce forum était aussi un temps de rencontre des autres instances et des autres membres, avec 

toujours des difficultés à dire « qui on est et à quoi on sert dans les instances » 

- Il est fait le constat de la nécessité d’associer le milieu socio-économique dans toutes ces réflexions 

- Trois groupes de travail ont été proposés après les interventions : comment raconter le quartier ? 

Quelle assemblée citoyenne de Montpellier ? Quel rôle des instances dans le budget participatif ? 

 

Le livrable de cet évènement est accessible en ligne : 

https://participer.montpellier.fr/sites/default/files/2024-03/compte%20rendu%20forum%202%20mars.pdf 

La première plénière d’assemblée de quartier aura lieu en juin 2024. 

 

3. Informations  sur démarche Montpellier Change avec Vous 

 
Le programme de la démarche Montpellier Change Avec Vous est partagé aux membres : 

https://participer.montpellier.fr/montpellier-change-avec-vous-port-marianne/rencontre-2024 

Un temps d’échanges entre l’assemblée de quartier (membres du conseil de quartier + conseil citoyen 

Pompignane + Conseil des Jeunes et Conseil des Etrangers habitants le quartier) et Monsieur le Maire est 

prévu le mercredi 3 avril en début de soirée. Un temps de préparation sera fait en amont. Les invitations 

devraient être diffusées sous peu. 

 

4. Projet application de parcours  
 

Une réunion de présentation de l'application numérique de parcours est prévue en visio le jeudi 21/03. Les 

membres des instances ayant participé à l’élaboration des parcours ont reçu une invitation. 

 

5. Projet sur parcelle inondable RZ55 
 

Ce projet s'inscrit dans le cadre de la "coulée verte" prévue pour relier le Parc Charpak (Port Marianne) à 

celui des Pastourelles (la Pompignane). Il vise à favoriser la marchabilité sur le quartier, avec le souhait 

d’installer de légers équipements sportifs et rendre le cheminement agréable et ludique. Une démarche de 

concertation va être mise en œuvre durant le printemps 2024, pour étude de faisabilité en été/automne, 

présentation des propositions d’aménagement fin d’automne, et des travaux en 2025. 

 

6. Validation de la description du quartier sur la page internet des conseils de 

quartier 
Poursuite des échanges de la séance du 20/02/2024.  

Les membres du conseil de quartier ont exprimé la volonté de modifier le descriptif du quartier sur la page 
https://participer.montpellier.fr/conseils-de-quartier/port-marianne, pour valoriser la diversité des 
différents quartiers composant l’ensemble du périmètre de l’instance. 
 
Plusieurs aspects sont évoqués et discutés en séance :  

- Une proposition de descriptif a été partagée. Il s’agit d’un texte décrivant les différents quartiers, 

cherchant à « parler de tout le monde avec tout le monde » 

- Cette première proposition pourra être modifiée et complétée dans le temps. 

https://participer.montpellier.fr/sites/default/files/2024-03/compte%20rendu%20forum%202%20mars.pdf
https://participer.montpellier.fr/montpellier-change-avec-vous-port-marianne/rencontre-2024
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- Il y a un réel en jeu à raconter les quartiers du grand périmètre de l’instance, de mettre bout à bout 

les histoires, et de raconter comment se sont construits les quartiers (exemple de la Pompignane 

avec IBM) 

- Le texte pourrait évoluer vers un récit des quartiers (1 page par quartier) intégrant l’histoire de 

chaque quartier et des anecdotes de vies des habitants. 

- Ce texte pourrait raconter ce qui relie et fait liens entre les différents quartiers composant le 

périmètre. 

- Une proposition émerge : inviter à poursuivre la construction de ce récit, par exemple sur des ateliers 

dans les maisons pour tous du secteur.  

- Une autre proposition émerge : rendre visible cette invitation sur le site participer.montpellier.fr. 

Pourquoi pas y publier un format de « pensée du mois ». 

- Des ressources inspirantes sont partagées : conférences de l’Université du Tiers Temps UTT (exemple 

sur le Mas des Barques) ; Dispositif Montpellier main-verte proposé par la mairie dans les jardins et 

parcs de la ville (exemple Balade au Parc de la Lironde avec le Passe Muraille) ; groupe public 

facebook Montpellier Passé. 

  

Relevé de décisions 
Validation de cette première proposition de descriptif du quartier, à publier sur le site. 
Construire la suite de ce texte dans le cadre d’un récit des quartiers. 

 
 

7. Discussion autour d’un nouveau nom pour l’instance de ce grand quartier 
Poursuite des échanges de la séance du 20/02/2024.  

Les membres expriment la volonté de proposer un nom d’instance qui : 

- Permette à chacun et chacune de s'identifier. 

- Soit fédérateur et porteur de sens. 

- Soit témoin de la diversité des quartiers : port Marianne c’est entre autre Parc Marianne ; La Lironde 

; Consuls de Mer ; Richter ; République ; La Pompignane ; Le Millénaire ; Grammont… 

- Respecte l'histoire des quartiers (la notion de port par exemple). L’histoire des noms étant liée à 

l’histoire de chaque quartier. 

- En lien avec le Lez, fil rouge des quartiers concernés. 

Certains membres souhaitent le maintien de l'appellation Conseil de quartier "Port Marianne", et du mot 
Port dans le nom. Il serait également intéressant de connaître d'où est venu le choix de cette appellation en 
sollicitant les services de la mairie. 

Plusieurs idées de noms sont évoquées et discutées en séance :  

- Assemblée des quartiers de l'Est de Montpellier. 

- Assemblée des quartiers Est de Montpellier. 

- Assemblée de quartiers du Grand Port Marianne 

- Assemblée des quartiers du Lez 

Les échanges seront poursuivis à la prochaine séance. 

 

Fin de la séance à 20h. 

Prochaine séance le 16 avril 2024. 


